

LA TRANSFORMACION VOLUNTARIA DEL PAISAJE.

La transformación del paisaje de los medios naturales es una de las manifestaciones más evidentes de la acción humana. En Los Llanos de Albacete, algunos de los parámetros que intervienen en el paisaje endorreico superficial y pantanoso han sido profundamente alterados por el hombre de tal modo que, en la actualidad, sólo pequeños focos encharcados de carácter relicto, permiten vislumbrar lo que en épocas pasadas fue un vasto territorio insalubre. Extensos campos de cultivo con modernos sistemas de irrigación, son los nuevos paisajes que han sustituido a los antiguos marjales.

A. *Primeros asentamientos de población.*

Abundantes son los puntos en que se encuentran restos y señales de varias civilizaciones superpuestas, aunque escasos los estudios arqueológicos llevados a cabo.¹³ Las especiales condiciones físicas del territorio al W y SW de Albacete, cubierto de extensos pantanos, forzaría a los primeros pobladores a ocupar reducidos espacios, o bien a habitar en limitados poblados-isla de carácter lacustre. De estos últimos se hallan varios en el sector de estudio, se trata de túmulos que destacan en la llanura perfectamente delimitados, hechos de mampostería o amontonamientos de piedras y afirmados con tierra. En ellos se encuentran, a simple vista o excavando someramente, gran cantidad de fragmentos cerámicos de diferentes épocas, huesos, algunos sílex y bolsadas de cenizas con abundante materia orgánica, indicativo de una intensa ocupación humana. Los más notables son los túmulos de Balazote, dehesa de Ca-

13. Tan solo conozco, referido al sector de estudio, los trabajos de J. MARTINEZ SANTA-OLALLA (1951): "El *crannog* de la laguna de Acequión en la provincia de Albacete". *Anales del Seminario de Historia y Arqueología de Albacete*. Año I. Imp. Provincial. Albacete, 1951, pp. 5-12; "La cultura algárica en la provincia de Albacete. Notas para su estudio". Homenaje a J. Martínez Santa-Olalla, vol. III. *Actas y Memorias de la Soc. Española de Antropología, Etnografía y Prehistoria, XXIII*. Madrid, 1948, pp. 96 y ss. De carácter provincial, pero que suministran noticias sobre algunos hallazgos del sector pantanoso, son las aportaciones de SANCHEZ JIMENEZ, J. (1943): *Memoria de los trabajos realizados por la Comisaría Provincial de Excavaciones Arqueológicas de Albacete en 1941*. Informes y Memorias de la Comisaría General de Excavaciones Arqueológicas, núm. 3. Madrid; Idem, *Excavaciones y trabajos arqueológicos en la provincia de Albacete, de 1942 a 1946*. Inf. y Mem. de la Comis. Gral. de Excav. Arqueol., núm. 15. Madrid, 1947.